

Un mes . . . 0'25 pts

Trimestre. . . 0'80 »

Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

EL RADICAL

No se devuelven los originales

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.

Cristó, 1

PERIÓDICO REPUBLICANO

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO IV

Valdepeñas 11 de Octubre de 1913

Núm. 142

Las elecciones municipales

Próxima la lucha electoral, hemos de convencernos de una vez para siempre, si nuestro pueblo que tanto viene protestando de tres años a esta parte, del poder de los caciques, har-to ya de sufrir sus impurezas, los en-tierra en tan honda sima, que no pue-da trascender jamás hasta nosotros su hedionda putridez.

Si Valdepeñas no es olvidadiza de su propia obra; si tiene presente que con su empuje simpático derribó gal-lardamente al último y más funesto cacique de su falso pedestal; si recuer-da que ha hecho con energía y serenidad una verdadera revolución políti-ca y económica en provecho indiscu-tible de sus propios intereses; si no perdona el que el funestísimo político que tanto trabajo costó el derribar, faltando hoy a los sagrados deberes de representante del pueblo, labora con interés decidido por derribar este sistema económico, buscando medios poco generosos, para perturbar la Hacienda municipal, acto de traición, por retrotraer los consumos, solo por satisfacer sus voraces apetitos.

Si el pueblo tiene presentes todas estas cosas y otras muchas más, que conoce, como desmoralización de cos-tumbres, y desarrollo del matonismo, debe acabar por completo, en absolu-to, con esta clase de vividores políti-cos, arrollando con decisión a aque-llos elementos que hacen causa com-ún con políticos de tal naturaleza.

Grandes luchas seguidas de mayo-res sinsabores, llenas de inmensas amarguras, acompañadas de destie-rros, presidios y pérdidas de preciosas vidas de inapreciable valor, costó a la democracia española la conquista ideal del sufragio universal.

Arma poderosísima eminentemente revolucionaria, que esgrimida con conciencia del valor que representa, es seguro que proporciona triunfos poderosos e indiscutibles.

Todo ciudadano es igual a otro en el momento de emitir su sufragio, por que el voto del poderoso solo vale por uno, al igual que el del más hu-milde.

Y no salva el decir que compromi-sos ineludibles obligan a no cumplir dignamente con ese alto deber de ciu-dadanía, no, pues todos los días esta-mos contemplando en la vida social, cómo los hombres rompen hasta con la más íntima amistad, cuando no les conviene una cosa a sus peculiares in-tereses.

Lo que sucede, que corrompido el

sufragio, esa arma de conciencia se ha convertido en instrumento de surtidor de estómago.

Con educación e ilustración, los pueblos se regeneran; mas siendo así, ayudemos los hombres de buena vo-luntad a los educadores de muche-dumbres, despreciemos a los desmo-ralizadores de oficio en todos los ór-denes de la vida social, y afeemos a los pueblos que no ejercen con liber-tad el derecho de ciudadanía, faltan-do a lo sagrado de su conciencia.

Hora es ya que los municipios de-jen de ser patrimonio de políticos de oficio: remedio facilísimo de aplicar, si los que se llaman honrados ponen ésta en práctica, llevando directamen-te representaciones al Ayuntamiento, del elemento obrero de la agricultura, del comercio y de la industria.

Si estas clases, si estos elementos, base esencialísima de la riqueza y sostenimiento de los pueblos, se ab-stienen de tomar parte en la lucha electoral con el carácter que represen-tan y con su pasividad, bien directa o indirectamente dan el triunfo a políti-cos hábiles o desaprensivos, no se quejen después de la administración municipal, porque es seguro que no tuvieron nada mejor que pudieran representarlos.

Nuestro ilustre jefe señor Lerroux, ha dicho en el Parlamento, que en España padecemos crisis de hombres y de partidos. Esa gran verdad alcan-za a todas partes y principalmente a nuestro pueblo.

Crisis de hombres y de partidos su-frimos los valdepeñeros. La estructu-ra de los partidos, ha desaparecido: podemos decir que estamos en perio-do constituyente. ¿Cómo ha de recons-tituirse? Las elecciones de Noviembre lo dirán.

Constantemente oímos hablar de hombres funestos para el bienestar del pueblo, de políticos de bajas pa-siones, atentos solo a la satisfacción de apetitos; de alimentadores de la corrupción; de propagadores del vi-cio; de amparadores del matonismo; de acaparadores del presupuesto, ba-jo cuya protección viven por la forma en que se distribuye: estas cosas y otras más circulan de oído en oído, de las que los valdepeñeros deducen consecuencias y forman reputaciones.

Ahora bien; ¿destruirá el pueblo a estos seres que dice detestar, o les proporcionará un triunfo? Si Valde-peñas tiene presente que los políticos que odia son la encarnación perfecta de un político que hace ya algunos años mandó al ostracismo, entonces, es seguro que el triunfo lo obtendrán los amantes de la regeneración.

Goizueta y Yea Murguía (S. en C.)

INGENIEROS

PLAZA DE BILBAO, 1.—MADRID

Labores de desfondo con arados de vapor

Profundidades desde 25 a 80 centímetros.

Precios reducidos, variables según la extensión del terreno y la profundidad de la labor.

Para presupuestos dirigirse a la casa central ó a don Ricardo Goizueta, Hotel Inglés, Valdepeñas.

Se anunciará en este mismo periódico los términos donde se trabaje cada semana.

¿Se olvidará el pueblo de lo que qui-sieron hacer para que tragara los consumos a la fuerza? Creemos que no.

Si así no fuera, sufra el pueblo en-tonces su extravío y purgue su peca-do; pero luego no culpe a nadie, por-que de hacerlo, no faltaría quien le contestara lo que a Boadil el rey chi-co de Granada le contestó su madre.

Como concejal y como ciudadano no ha combatido nadie con más tesón los cafés cantantes, que los ha combatido el señor Gómez.

Y no habrá quien pueda decir que lo ha visto nunca, ni en los cafés, ni el juego, ni embriagado.

¿Podrán decir ciertos moralistas otro tanto?

Ahora, que como él no es el alcalde, no puede llevar a efecto sus iniciati-vas.

Al Poder Judicial

Porque sea un hecho en Valdepe-ñas la garantía individual, viene abo-gando *El Radical* de Madrid en seria y documentada campaña, y cuando creíamos tocar los resultados de tan intensa labor periodística, nos sor-prende lo ocurrido en plenas casas consistoriales y en los momentos so-lemnes de estar celebrándose sesión municipal.

Vilipendioso resulta para opresores y oprimidos que poco a poco y sin causa justificada fueran cesando en sus funciones los vocales elegidos pa-rra sustituir los consumos, pero la coacción que quiso ejercerse con el concejal señor Gómez, en pleno ejer-cicio de sus funciones, en un momen-to que abandonó el salón, no tiene

nombre y cae bajo la sanción de la ley penal.

Los clamores de *El Radical* de Ma-drid, después de la visita de sus re-dactores a Valdepeñas, no han llegado a oídos de jueces y fiscales, lo que hace pensar en la necesidad de reque-rir cada ciudadano los auxilios co-rrespondientes a las autoridades judi-ciales y gubernativas, aun cuando los hechos punibles se cometan dentro de las residencias oficiales de las autori-dades.

La impunidad fomenta el delito en progresión superior a todas las malas pasiones, y por esta razón el diario de Madrid, con perfecto conocimiento de las cosas, indicaba a las autoridades de Valdepeñas y a sus superiores la norma de conducta que debía seguir-se en las circunstancias críticas por que atravesamos: no se ha hecho ca-so; *El Radical* ha abierto un parente-sis en su obra redentora y enseguida hemos tocado las consecuencias, con el incidente bajo y repulsivo a que nos referimos y sobre el que no so-mos más explícitos, porque supone-mos y así es de justicia que las auto-ridades hayan tomado en el asunto la intervención correspondiente.

El descubridor del mar Pacífico, Vas-co Núñez de Balboa, después de pro-porcionar aquel gran beneficio a la Pa-tria, fué decapitado vilmente por los vividores de entonces, que ineptos y en-vidiosos del genio de aquel gran espa-ñol, lo calumniaron ante los reyes y el pueblo, villana, ruin y canallescamen-te.

Los pueblos no han variado: al gran Pi y Margall, le llamaron filibustero; y al insigne Costa, loco.

Los que deshonraron, escarnecieron y perdieron la Patria, todavía siguen rigiendo sus destinos.

Nuestro pueblo, es digno hijo de su madre España.

Ayuntamiento

El miércoles 3 celebró sesión nuestro Ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde propietario señor Peñasco con asistencia de once señores concejales.

Se lee y aprueba el acta de la anterior y el señor Gómez pide una certificación del acta.

Los asuntos son pocos y de escasísimo interés y por lo tanto pasan sin tropiezo alguno.

Se trata de la declaración de vacantes de señores concejales, para las próximas elecciones, y como en el pasado bienio se aumentó un concejal por el distrito de Veracruz, con el fin de cumplir con lo que dispone el artículo 45 de la ley municipal, se verificó un sorteo para poder renovar por mitad el Ayuntamiento.

De los tres concejales que sufrieron la suerte, tuvo la desgracia de salir don Onofre Cornejo.

El señor Mejía (don Luis) dice que debe activarse la confección de los presupuestos para el año próximo. La presidencia contesta que ha citado dos veces a la comisión de Hacienda, no asistiendo nadie más que el señor Caminero.

Se acuerda ampliar la comisión para estos trabajos y se nombra a los señores Mejía (don Luis), Rodero, Gómez, Rubio (don Carlos) y Camacho.

El señor Gómez se ocupa del abandono en que se encuentra el campo, por lo que se quejan los propietarios: manifiesta que es una vergüenza para Valdepeñas, que teniendo 21 escuelas, consentan las autoridades que haya tantos chiquillos invertidos en quitar uvas a los carros y que no asistan a clase a pesar de estar matriculados.

El señor Caminero trata también sobre los niños mendigos.

Una y otra cosa promete el alcalde corregirlas. Lo veremos.

Y con esto se levantó la sesión.

España ha sido y sigue siendo el país de los viceversas.

El ladrón, llama ladrón al robado. La prostituta, llama ramera a la mujer honrada. El hombre ruñán, canallesco y bajuno, llama canallas a los hombres de bien y dignos.

Esta clase de seres que padece la sociedad, les pasa lo que a las víboras, no pueden vivir un día sin que esputen su veneno.

¡Pobre Valdepeñas!

Mejor se debía titular este articulejo ¡Pobres vecinos de Valdepeñas! pero lo denominamos ¡Pobre Valdepeñas! por ser más breve.

Valdepeñas, si no es el pueblo de mayores fuentes contributivas de España, es uno de los primeros. Es, sin disputa, uno de los que más pagan, y es, sin género alguno de duda, el más

abandonado de toda clase de servicios municipales. Aquí el alumbrado público, más parece de ánimas que de población habitada. La limpieza y el arreglo de sus calles no se vé por parte alguna. El arbolado de los paseos parece sediento, y la higiene brilla por su ausencia. ¡Pobre Valdepeñas! tienes derecho a ser cómodo e higiénico y ni una cosa ni otra eres por culpa de tus malos administradores y por la apatía de tus propios vecinos.

Los administradores del procomún salvo honrosas y contadísimas excepciones, no se ocupan de tu bienestar, y más les preocupan sus particulares intereses que los tuyos colectivos.

Aquí, toda idea, toda proposición, aun cuando para el pueblo sea beneficiosa, se hace cuestión de bandería, cuestión de partido político, ó cuestión de amor propio mal entendido.

Si los liberales mandan, sistemáticamente se oponen los conservadores a toda iniciativa, y viceversa, sin pararse a mirar, ni unos ni otros, si lo propuesto te es favorable. Y este criterio, completamente erróneo, es necesario que no exista más. Deben tus administradores, o mejor dicho, los que debían ser tus leales administradores, cambiar por completo de línea de conducta y pensar que igualmente merece el beneplácito del pueblo el que presenta una beneficiosa proposición, que quien la apoya con su voto, que quien la lleva a la práctica. Todos son acreedores al aplauso. Deben desaparecer para siempre del Consistorio las luchas de bajo vuelo, las pasioneillas de caciques de campanario y ocuparse, con alteza de miras, del bien general. Se debe administrar el dinero del pueblo bien y para el pueblo.

Hay que atacar pronto y con valentía el problema del abastecimiento de aguas a la población. La creación de mercados, pero los más distantes posible de la inmundada *Veguilla*: el arreglo de la luz, aumentando su fuerza lumínica en las calles y con servicio permanente, pues resulta soberanamente ridículo tener hechas las instalaciones eléctricas en las cuevas y alumbrarse en ellas con el *modernísimo* candil de aceite y ocuparse del ornato e higiene de la población, cuidando el arbolado de los paseos, evitando que se sequen por falta de riego y por los meneos de los muchachos, que no saben respetar el árbol que embellece.

También debe aconsejarse a los vecinos, que arreglen las fachadas de sus casas con revocos y no las dejen con el cascote al descubierto que las afea, pues ellos deben procurar también, en la medida que sus fuerzas se lo permitan, contribuir a la estética del pueblo en que nacieron ó habitan.

Y por último se debe, con mano dura, si es preciso, corregir la malísima costumbre de verter en la vía pública las aguas fecales de las bodegas que infestan la respiración y son causa de no pocas enfermedades.

Todos los de Valdepeñas; administradores y administrados, debemos de ocuparnos de mejorar en todo lo posible la ciudad y no pensar en otra

cosa. Que sea este nuestro objeto preferente.

Nos cabe la satisfacción que los radicales siempre hemos tenido esta por nuestra única idea, y por ella hemos trabajado y trabajaremos siempre.

Consecuencias de la lucha

Sabido es que todos los que por nuestros ideales luchamos sin doblegarnos contra los amaños, inmoralidades, chanchullos, trapacerías e injusticias de que los caciques se valen para vivir a costa del pueblo, tenemos a cada momento que soportar de los secuaces y gosquesillos de esos señores feudales de nuestro tiempo, toda clase de injurias, calumnias, vilezas y hasta atentados personales.

Donde quiera que combatimos al cacique, salen en defensa de éste y en contra de los que les combaten, estómagos agradecidos en formas diferentes. Los hay de todas clases y para todos los gustos. Los hay ruines, bajos, rastreros, innobles, presidiarios y la mayoría presidiarios, los que por agradar al *amo* que paga son capaces de las mayores infamias y vilezas; gente que no tiene otro ideal que el llenar el estómago, ni otra aspiración que la del lucro, amparando para conseguir su objeto las más grandes inmoralidades y hasta crímenes cometidos para que el cacique su *amo* pueda continuar su destructora y maligna labor.

Estas gentes son capaces de todo, inventan con la mayor desaprensión todo cuanto de malo pueden en contra de sus adversarios, y se aprovechan de otros seres y lanzan a la publicidad, cosas que todo el mundo sabe que no son verdad, y hasta ellos mismos sentirán los remordimientos de su conciencia, (apesar de su maldad) de lo que dicen o escriben, porque también hay plumas mercenarias que emborronan cuartillas, que a falta de razones con que poderse defender de los cargos que se les hacen, recurren a las palabras gruesas, a la injuria, a la calumnia como única arma de defensa, convirtiendo de esta forma la noble y honrada protección del periodismo, el periódico donde escriben, en un libelo. Que no otra cosa es, el periódico que solo en la falsedad funda sus escritos y como única arma de combate emplea la insidia, la injuria y la calumnia, para repeler al adversario o al enemigo político. Ante las plumas que se mojan en cieno, no pueden responder las que se mojan en tinta.

Esta gente que de tal forma proceden se ven casi siempre libres del castigo que les corresponde; porque nosotros siempre generosos, por conmi seración hacia esos desgraciados (pues como tales les consideramos) no queremos llevarlos por injurias a los tribunales de justicia.

De la otra clase de procedimiento que se emplea en estos casos, también están exentos y no la empleamos con ellos, porque son procedimientos que solo se emplean con caballeros, y como ellos no lo son, se encuentran li-

bres también. Solo un medio podemos emplear con esta clase de gente, el que se emplea con los reptiles, el de aplastarles la cabeza. Este procedimiento emplearemos con ellos cuando se pongan a nuestro alcance.

Pero dejémonos de consideraciones y pasemos a otro asunto que es el que motiva estas cuartillas.

*
*
*

Con motivo del mitin celebrado en Almuradiel el día 14 del pasado Septiembre, un sujeto llamado MANUEL VERDEJO GUILLÉN, a quien en el pueblo distinguen con el sobre nombre de *Judas de perra grande*, por la campaña emprendida por éste en nuestro periódico contra el Alcalde de aquel pueblo, el que después de haber combatido a éste en forma violenta llamándole *cacique*, *Nerón* y otros epítetos por el estilo, tratando de las inmoralidades por aquél cometidas en el Municipio.

Pero es que aún no se había publicado el último artículo escrito por este *Verdejo* contra el alcalde de Almuradiel, cuando ya estaba entregado en cuerpo y alma, defendiendo a quien antes de una manera despiadada atacara, diciendo todo lo contrario de lo que antes dijo, por cuyo hecho el pueblo lo señala con el sobrenombre de *Judas de a perra grande*.

Porque en el mitin allí celebrado los oradores que en él tomamos parte le pusimos de manifiesto su incalificable proceder; en un periodiquito que éste escribe y que en el pueblo se dice paga el Alcade, para que lo defienda el mismo que antes le atacara (esto es gracioso), en un artículo publicado en este, arremete contra los honrados radicales de aquel pueblo y contra los oradores todos, en tonos violentos, calumniosos e injuriosos y muy especialmente contra el que esto escribe. no llevándolo ante los tribunales a este sujeto por conmiseración, no empleando otro procedimiento con él por que eso sería mucho honor para él, sería tratar de caballero a quien no lo es, por lo que me abstengo de ello. Este tal *Verdejo*, que solicitó por mediación de un querido amigo y primo suyo, su amistad para conmigo y para la publicación de unos artículos en mi periódico en defensa del pueblo de Almuradiel (así decía este sujeto) artículos que desinteresadamente fueron publicados. Que se sirvió y aprovechó cuanto pudo de mi amistad. Que hizo un viaje expresamente a Valdepeñas (según él mismo me dijo para estrechar mi mano. Este individuo hoy me injuria de una manera grosera.

Si yo le hubiera conocido antes como lo conozco hoy, tenga la seguridad completa este *Verdejo* que no hubiera traspasado los umbrales de las puertas de mi casa, ni hubiera estrechado mi mano, única vez que me sentí manchado por su contacto.

Claro es que este *Judas de a perra grande* (y no soy yo el que así lo llamo), este se lo llaman sus paisanos, sus amigos de la infancia y hasta sus deudos) al obrar de esta forma ha obrado con la inconsecuencia con que es norma en todos los actos de su

vida; porque obrando así está en su centro, (que si hubiera obrado de otra forma no sería quien ee), pues ha obrado conforme a su estructura moral, por lo cual no me extraña su proceder.

Sepa que desde hoy en adelante, desde este semanario, lo presentaré ante su pueblo tal y como es, (aunque en el pueblo lo conocen todos), para lo cual emplearé sus mismas armas para atacar al alcalde a quien hoy defiende, reproduciendo todos los artículos por él escritos, para que el pueblo no olvide ni un momento quien es este sujeto: el que de continuar injuriándome emplearé con él el procedimiento que se emplea con los reptiles si llega a ponerse a mi alcance.

Para terminar: hubo un Judas Iscariote que según dice la Escritura vendió a Cristo en 30 dineros, y que después de esto se avergonzó de su proceder y se ahorcó en una oliva.

Este *Verdejo* no tendrá el valor de aquel y su muerte será entre basura.

ANGEL GRANDE.

Córdoba 7 Octubre 1913.

Cositas de la semana

Y me ratifico en ello

Me tacha un papelucho local, que haya motejado en cierta ocasión al Círculo Vinícola Industrial, de Círculo Vinícola... artificial, y asegura que con esto perjudiqué el buen nombre de los hermosos vinos valdepeñeros y, como en todo lo que trata el *escribidor* del mencionado *papelito*—tampoco en este asunto le acompaña la razón. Los hay que siempre toman el rábano por las hojas.

Lo que yo escribí en aquella ocasión y me afirmo una vez más en ello, es que en vista de que la Junta general había elegido para presidente del Círculo Vinícola Industrial a un señor que le denunciaron en el Norte unas cubas de vino, considerado por los químicos de allá como vino artificial, proponía que también la misma Junta general cambiara el título a la la sociedad por el de Círculo Vinícola... Artificial. Que no es precisamente lo mismo, aunque se le parezca.

Y con esto yo no causaba perjuicio al buen nombre de los vinos de Valdepeñas. Los que se lo habían causado ya, eran esos señores que componían la Junta general, eligiendo para su presidente a un químico en vez de un industrial legal.

Conste, pues, que yo siempre he defendido la supremacía de los vinos valdepeñeros sobre to-

dos los demás, y que los hechos no son punibles al ser censurados, sino al ser ejecutados.

Los que ensucian el buen nombre, la fama mundial de los vinos de Valdepeñas, son los industriales sin conciencia comercial, que los elaboran artificialmente, los que los fabrican con uvas del quinto pino, de cualquier parte menos de Valdepeñas; los que traen vagones de vino de fuera, hasta de Alicante, para aquí arreglar sus misturas; los que, en fin, por mil malas artes fabrican caldos rematadamente malos, con tal de poderlos vender más baratos, los que—en una palabra—del glorioso pabellón pinos de Valdepeñas! hacen tapadera para sus inmundas mercancías.

Esos, que lo hacen, son los que causan perjuicio y afrontan a Valdepeñas, no nosotros que lo censuramos

Pero está muy cercano el día que se descubrirán los rostros y caerán al suelo las caretas. Que les sirva esto de prudente aviso y cambien de modo de proceder.

Por única vez

En mis «Cositas de la semana», publicadas en el número anterior, vió la luz pública una receta para fabricar un instrumento necesario a los caciques, y un individuo de la localidad, a quien no conozco personalmente, ni me hace falta, un tal Sixto (enidado señores cajistas no pongan Pisto, que aunque manchego, de pisto no se trata); un tal Sixto Fernández se da por aludido y escribe muy molestado defendiéndose del calificativo *gandul*.

Yo podía contestarle con el conocido refrán de «El que se pica...» pero no hago tal. Me libraré muy bien de llamar *gandul* a quien defiende a D. Vicente. ¡Pues menudo trabajo tiene sobre sí! Defender lo indefendible...

Las injurias, calumnias e insidias que *expectora* en el mismo artículo (¿?) las desprecio. Porque las cosas se toman como de quien vienen y a palabras necias, oídos de tafetán.

Todo su interés estriba en conocer quien es «El Diablillo Radical», y a fé que le voy a complacer. Soy «El Demonio Lerrouxista».

Y conste que no me volveré a ocupar más de tal individuo.

EL DIABLILLO RADICAL.

RAPIDA

Ocurren cosas en la vida de los pueblos, que si no se vieran, se conocieran y se palparan, sería imposible poderlas creer.

Leyendo la historia, se duda muchas veces que la madre Patria haya podido tener hijos traidores; pero después de lo hecho por el canallesco *narizotas* Fernando VII y lo que a dia-

rio contemplamos en nuestra patria chica, sacamos el convencimiento que la traición encontró siempre su desarrollo y aplicación en aquellos mismos que por su representación debieran sentir más hondo el patriotismo.

En la historia de la humanidad, venimos viendo que los pueblos son casi siempre olvidadizos. Por eso desde Bhuda al divino Jesús, fundadores de religión de paz y de amor, hasta la época en que vivimos, todos los que por el bien de los demás sacrificaron posición, porvenir y vida, fueron escarnecidos, vilipendiados y asesinados por los mismos pueblos que trataron de salvar.

En cambio aquellos otros que convertidos en *chupópteros* de los erarios públicos, crearon su porvenir haciendo un verdadero despojo de los derechos ajenos, los pueblos los elevaron al castillo señorial, desde donde disponían a su capricho del honor, vidas y haciendas de sus borregueros siervos.

Esto acontecía antaño, y esto mismo sigue ocurriendo hogaño, porque si el castillo desapareció y el señor feudal no existe, quedaron los Municipios, castillos modernos, desde donde los caciques despluman a sus parientes esclavos, dispuestos a maltratar o asesinar sin reparo, al que rompiendo la cadena vil de la esclavitud, se sienta hombre y proteste de tanta vergüenza, de tanta ignominia y de tanta vileza.

CARDENIO.

De ayer a hoy

Todavía leía yo esta mañana en un diario importante que se debe trabajar dentro de la monarquía, ayudando a la monarquía, colaborando con la monarquía.

Dos veces se intentó durante el reinado de Isabel II, la compatibilidad entre la democracia y el trono, y dos veces fracasó el intento ruidosamente. El gran Castelar (Aplausos), que con su verbo inmortal predicó aquella política de evolución durante la regencia de María Cristina, al morir estaba arrepentido de haber sostenido tan candoroso ensueño. Yo mismo, reconociendo que la cuestión de la forma de gobierno era un problema secundario, colaboré con entusiasmo y con

desinterés en aquella política del bloque, donde se ponían los ideales de libertad de conciencia por encima de nuestras aspiraciones. ¿Y sabéis lo que pasó? Que la corona convirtiéndose en servidora de las ambiciones personales y de trabajos de camarilla arrojó del Poder al hombre que se había comprometido a salvar las modestas e insignificantes aspiraciones del programa, y después elevó al Poder a quien personificaba la democracia más radical dentro de la monarquía y en el poder escarneció su historia realizando una política más reaccionaria que los conservadores.

MELQUIADES ALVAREZ.

Mitín celebrado el día 7 de Abril de 1912.

Yo no soy de este siglo. Allá en mi tiempo, los republicanos éramos pocos y definidos, y por eso vino la República. Ahora son muchos, cada cual a su modo, los más indefinidos, y por lo mismo, como no saben lo que piden, no pueden entenderse. Pero así y todo, vendrá. No hay que desanimarse por la inopia de ideas. Ni asombrarse tampoco de lo que sucede. Hace mucho tiempo que los republicanos, lejos de discutir si la República ha de ser unitaria ó federal, individualista ó socialista, luchan por si la monarquía debe ser más o menos liberal, más o menos conservadora.

¿Y qué nos importa eso? Es claro que los republicanos, siendo ya demasiado numerosos, no podemos ser todos iguales. Es imposible que siendo muchos, sean como nosotros federales, los que han sido realistas y volverán a serlo.

V. ESTEVANEZ.

Para impresos baratos, dirigirse á la

Imprenta San José
Sagasta, núm. 8.—Linares.

Imprenta San José.—Linares

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE

TOMAS DE MERLO Y MERLO

Seis de Junio, 53 (antes Ancha) — SERVICIO POR LA NOCHE — Teléfono núm. 192

Píldoras Merlo reconstituyentes, curan la anemia.—Especialidades Nacionales y Extranjeras.—Productos farmacéuticos.—Aguas Minerales: especial la de Solares.—Aceite de ricino sin olor ni sabor.—Harina de avena.—Obtención instantánea de Oxígeno.—Sueroterapia general.—Agua oxigenada.—Listerine, dentífrico maravilloso.—Depilatoria Merlo, hace desaparecer el vello sin producir molestias ni irritar la piel.—Tintes especiales para el pelo y bigote.—Jabones medicinales y de tocador.—Análisis cuantitativos de tierras para la plantación de la vid americana.

EXIGID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es-
merado y á cargo de camareras.
Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

HOTEL SUIZO

Desengaño, 1 y Fuencarral, 9 antes Cruz, 24 y 26
MADRID

Hermoso edificio situado en el centro de
la Gran Vía, muy próximo de todos los Tea-
tros y despachos de Ferrocarriles. Salón
Restaurant. Almuerzos 2:50 pesetas. Comi-
das 3 pesetas.

Teléfono número 510.

Abonos mensuales á 100 pesetas.

Coche é intérprete en las Estaciones.

Pensión completa desde 5 pesetas en ade-
lante.

NOTA.—Se ruega á los señores viajeros no se
dejen engañar en las estaciones; vengán directa-
mente á la casa.

Gran Relojería y Platería

DE

Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que tra-
baja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno
de los mejores talleres de Córdoba, por lo que ven-
de con un 20 por ciento más barato que ninguna y
de la que ha recibido un extenso y variado surtido
en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendien-
tes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia posi-
ble, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS, 6.—VALDEPEÑAS

DISPONIBLE

Centro Vitícola del Condado

Vides americanas Federico Patanchón

Ingeniero Agrónomo

LA PALMA [PROV. DE HUELVA]

BARBADOS, ESTACAS, INJERTOS

Magníficas Plantas Estacas de una vara á
un metro de largo para plantaciones profun-
das en terrenos secos y de poca fertilidad.

Todas las variedades: Ptas. 20 el millar

Abonos completos concentrados especiales pa-
ra viña, los más eficaces y económicos. Gasto insigni-
ficante: 2 céntimos por cepa al año.

— PEDID PRECIOS —

GRAN CENTRO POSTAL

DE

ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases
á precios baratísimos.

¡¡GRAN ACONTECIMIENTO ARTISTICO!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-
recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio.

PI Y MARGALL, 2

LA ECONOMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS
CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas: Calle 6 de Junio, número 26

EN EL TALLER DEL MECANICO

JULIAN RAMIREZ

Calle 6 de Junio, núm. 59

se venden TRILLOS de discos, sumamente baratos

Gran revolución eléctrica

Lámparas de filamento metálico
de clase superior, á **una peseta.**

¿Que por qué las vendo tan bara-
tas? Pues es muy sencillo. El mate-
rial me lo regalan y la fabricación
es propia de la casa, por consiguien-
te todo es ganancia.

EL FABRICANTE ILUSORIO

Carmelo Verdejo

— — — BATANEROS, 2 — — —

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Bodegas MINA-VINYET

VINOS Y VERMOUTHS

Viuda é hijos de J. Foix. VENDRELU (España)

Cognac-Barbier

— BARBIER É HIJOS —

Estación, 1, (Edificio de la Bilbaina) BILBAO

Para informes y pedidos dirigirse

— REPRESENTANTE —

en Valdepeñas y en la provincia de Ciudad-Real

JUAN MEJIA Y RUBIO

Virgen, 61. VALDEPEÑAS

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con hectólitro de hierro contrastado ó al peso,
en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de
Calatrava.

EXIGID SIEMPRE EL TICKET PARA OBTENER LOS REGALOS